

Columnas Estatales

05 enero 2026



SE COMENTA

Que inicia el año y con ello, las **mediciones al trabajo** de los **ediles mexiquenses** no se hizo esperar; y es que este domingo salió a la luz una encuesta donde el presidente municipal de Toluca, **Ricardo Moreno Bastida**, se posicionó en el **primer lugar** del **Ranking de Alcaldes del Estado de México**, con una aprobación ciudadana del **63.7** por ciento, encima de sus homólogos de **Naucalpan y Metepec**.

Que se espera que hoy inicien los diversos **operativos** en el **Valle de Toluca** ante la entrada del programa **Hoy No Circula** que, si bien se había detallado que el programa inició de lleno el pasado **primerero de enero**, autoridades **prolongaron el plazo** con motivo de las **fiestas de fin de año**.

Lo cierto es que los **automovilistas** que buscaron ponerse al día en los **primeros días** del año, se toparon con la **falta de hologramas** en los **verificentros mexiquenses**, dada la alta demanda.

Que la **Fiscalía general de Justicia del Estado de México** difundió los **resultados del Operativo Restitución**, ese que se puso en la **palestra política** tras el caso de **Doña Carlota**, quien **asesinó a los invasores de su casa**; ante esta situación, la **dependencia** detalló que van más de **800 inmuebles devueltos a los legítimos dueños, en ocho meses** de este programa.

Que todo parece indicar que los **municipios** tendrán **jungosas entradas** en sus arcas con el **incremento** de las **aportaciones federales y estatales** en **4.9%** en este año; la **Secretaría de Finanzas** detalló que con estos recursos se cumple con la **expectativa del gobierno mexiquense** para **fortalecer financieramente** a los **125 municipios mexiquenses**.

Que en Zumpango aumenta la **preocupación** de los **habitantes** del pueblo de **San Juan** por la **desaparición** de **Anaís Pérez**, una **joven de 29 años** ausente desde el pasado **29 de diciembre**; familiares aseguran que las **autoridades** se han **negado a ingresar** a la zona por donde se encuentra la **ubicación** de su **celular**, al ser ésta región de **alta incidencia delictiva**. ■

EL INSURGENTE

Del aeropuerto al parque

:::: La consolidación del Parque Ecológico Lago de Texcoco se presenta hoy como un emblema del giro ambiental que sustituyó al cancelado NAIM, pero también como un recordatorio incómodo del costo de las decisiones políticas. Mientras la presidenta **Claudia Sheinbaum** reivindica un espacio natural de más de 14 mil hectáreas y una inversión adicional cercana a 5 mil 500 millones de pesos, persiste la sombra de los 113 mil millones ya gastados en un aeropuerto abortado por consulta popular. El parque aporta beneficios ambientales, recreativos y simbólicos al oriente del Valle de México, pero no cancela el debate de fondo: si la transformación del lago compensa la pérdida de una infraestructura estratégica ni si el país puede normalizar vírajes sexenales que redefinen el territorio a golpe de discurso. Entre el parque "hermosísimo" y el aeropuerto "inviable", la pregunta sigue abierta sobre el verdadero saldo —ambiental, económico y de planeación— que heredarán las próximas generaciones.



Claudia
Sheinbaum.

ro

Botín en disputa

:::: La Operación Caudal expuso una realidad que durante años fue tolerada en el Estado de México: el control ilegal del agua por redes que operaban con fachada sindical y, en algunos casos, con la complacencia de autoridades. Más allá de los aseguramientos y detenciones, el operativo dejó al descubierto la fragilidad del abasto, particularmente en la zona oriente, donde el cierre de redes irregulares derivó en desabasto y protestas de quienes dependen de la distribución en pipas. Combatir el huachicoleo del agua es una obligación ineludible del Estado y un mensaje de autoridad, pero su eficacia no se medirá sólo en golpes mediáticos, sino en la capacidad de restituir el suministro regular a la población sin reproducir viejas prácticas ni generar nuevos intermediarios. Entre la aplicación de la ley y la necesidad cotidiana del líquido, el reto será que la legalidad no vuelva a diluirse.

Venezuela y el precedente peligroso

:::: La advertencia lanzada por la Unidem, a través de su director general **Francisco Cuevas Dobarganes**, coloca el debate venezolano más allá de la coyuntura y lo inscribe en un dilema mayor para la región: la erosión del orden internacional. La detención de Nicolás Maduro mediante una intervención militar unilateral puede resultar atractiva para quienes celebran el fin de un régimen autoritario, pero sienta un precedente peligroso que normaliza el uso de la fuerza sin contrapesos legales ni multilaterales. Cuevas Dobarganes acierta al señalar que, cuando se relativiza el derecho internacional, la frontera entre justicia y arbitrariedad se diluye, y países como México —receptores de migración y vulnerables a presiones extremas— no quedan al margen del riesgo. El desafío no es sólo qué sigue para Venezuela, sino si América Latina aceptará un nuevo orden donde la fuerza sustituya a la diplomacia y donde la anarquía global termine por cobrar factura a las democracias frágiles del continente.



Francisco
Cuevas.

EN LOS PASILLOS

PAL' CHESCO

Cuentan que para elementos de **vialidad** en municipios del Valle de Toluca y Santiago Tianguistenco, se adelantaron los **Reyes Magos**, pues con el inicio del **Hoy No Circula**, manos les faltaron para detener **automovilistas**, foráneos y locales, con el fin de anunciarles estaban **impedidos** para andar circulando, por el color del **engomado** y número de terminación de **placa**. De mil 500 a dos mil pesos el **apoyo**, pues la **multa** y el corralón salen más **caros**.

3

BUENA NOTICIA

Dicen que pobladores de Santa María Huehuetoca recibieron una muy **buena noticia** para empezar el **2026**, con la llegada a esta demarcación de la única estación del **Tren México-Querétaro** al Estado de México. Esto representará una **opción real** para la movilidad de la zona, al reducir los **tiempos de traslado** a la Ciudad de México.

2

ES UN LASTRE

Comentan que el **robo** al transporte de carga en la entidad, **no** sólo es un problema de **seguridad**, sino un lastre económico de **gran escala**, pues las pérdidas anuales superan los 27 mil millones de pesos y concentran casi la **mitad de casos a nivel nacional**. Para **dimensionar** las cosas esta cantidad equivale al 6.5 por ciento del **Proyecto de Presupuesto de Egresos** estatal para 2026.

9

POR ANSIOSOS

Aseguran que hay actores políticos, personas y partidos, con **estrategias** que pondrán en un doble **riesgo** de sobrecarga al sistema de **justicia electoral**, así como el desgaste de una herramienta creada para **proteger derechos**, al grado de poner en duda su **legitimidad**, justo cuando más se necesita que funcione con claridad, **rigor** y **credibilidad**. Las ansias de **poder** que le dicen.

**MARTHA
GONZÁLEZ**

DESDE LA TRINCHERA



Quién controla el relato de México en el exterior

Méjico vuelve a estar bajo una lupa incómoda y la doble presión de la exigencia interna y externa. Esta vez no sólo es la persistente violencia del crimen organizado, sino por la presión directa que llega desde Washington y que se combina con un tablero internacional cada vez más tenso. La persecución y eventual detención de Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, reaviva el debate sobre hasta dónde puede —o quiere— llegar Estados Unidos cuando considera que un gobierno

ha sido omiso o incapaz de contener amenazas que, según su narrativa, cruzan fronteras. O simplemente porque a su presidente le da la gana.

En ese contexto, las declaraciones del presidente estadounidense Donald Trump no son menores. Acusar a México de falta de acción decidida contra los carteles y sugerir una intervención directa es una advertencia que no puede tomarse a la ligera. Trump asegura que ofreció ayuda a la presidenta Claudia Sheinbaum para detener a los gru-

pos criminales y que ella la rechazó "por miedo". Más allá del tono provocador, el mensaje es claro: México está en la mira.

La presidenta Sheinbaum enfrenta una presión inédita. Por un lado, la defensa irrenunciable de la soberanía nacional, principio histórico de la política exterior mexicana. Por el otro, una realidad interna que no se puede maquillar: el narcotráfico sigue siendo un problema estructural, con territorios disputados, economías ilegales fortalecidas y comunidades atrapadas entre el miedo y el abandono. Negar esa realidad solo alimenta el discurso intervencionista del vecino del norte.

El caso venezolano funciona como espejo y advertencia. Cuando Estados Unidos decide que un gobierno es un obstáculo, la presión escala: sanciones, persecuciones judiciales, aislamiento diplomático. México no está en ese escenario, pero tampoco es inmune. La diferencia —y la clave— está en la acción interna. No en discursos, no en confrontaciones verbales, sino en

resultados verificables.

La pregunta es inevitable: ¿habrá acciones suficientes y contundentes contra el narco para frenar cualquier intento de intervención? La respuesta aún está en construcción. Si el gobierno mexicano no logra demostrar, con hechos, que combate de manera efectiva a las organizaciones criminales, el argumento externo se fortalecerá. Y entonces, el margen de maniobra se reducirá peligrosamente.

Méjico no puede permitir que otros dicten su agenda de seguridad. Pero tampoco puede seguir posponiendo decisiones difíciles. La soberanía se defiende con autoridad moral, sí, pero también con instituciones sólidas, estrategia clara y voluntad política. De lo con-

trario, el riesgo no es solo la presión externa, sino perder el control del propio relato, como sucedió todo el sexenio anterior. Y eso, en política internacional, suele tener consecuencias duras y duraderas.

La última trinchera

El cambiar el tono del relato en el Estado de México también ha sido difícil para la gobernadora Delina Gómez y su gabinete.

En buena medida, tiene que ver con que los resultados en materia de seguridad, aunque empiezan a ser consistentes, son aún incipientes y no han encontrado la manera de generar y difundir un discurso consistente que contrarreste la percepción social, dura, implacable y sostenida en la realidad. ●

El caso venezolano funciona como espejo y advertencia.

Cuando Estados Unidos decide que un gobierno es un obstáculo, la presión escala: sanciones, persecuciones judiciales, aislamiento diplomático.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

¿Real o irreal?

Apens dieron las siete de la mañana, brincó de la cama; cuatro horas fueron suficientes para descansar. El deber llama y cuando lo hace, no acepta una negativa. Un rápido baño, algo para desayunar, -mientras llega el almuerzo- y a darle a la chamba...Apens había recorrido unos 50 metros en su flamante vehículo cuando pasó alguien cuyo engomado y número final de placa, gritaba "hoy no circulo". Pisó el acelerador y con un movimiento delicado pero firme, activó la sirena y por el altavoz lanzó el "vehículo azul chicalamino, oríllense a la orilla". Pues qué pasó mi jefe, fue la expresión para recibarlo, no me pasé el alto, no vengo "pisto" y el auto es mío...No caballero -contestó el comprometido oficial- el tema es que su unidad no circula hoy por el engomado y la terminación, además, veo no hizo la verificación de su vehículo, y bueno pues todo eso es infracción tras infracción...Pues sí, tiene toda la razón mi poli, pero pues voy de paso, sabe no soy de aquí y ya vamos a casa después de ver a la familia. Lo entiendo caballero, pero justamente hoy inició el programa del No Circula y pues qué le digo. Mire además le explico hay contingencia ambiental y pues menos debería estar en la calle. Le voy a tener que remitir al corralón, por favor muéstreme sus papeles. Oiga mi "comandante" pues écheme la mano, ya vamos atrasados,

Pisó el acelerador y con un movimiento delicado pero firme, activó la sirena y por el altavoz lanzó el "vehículo azul chicalamino, oríllense a la orilla"

gastados, cansados y pues qué le digo...Me gustaría caballero, pero le insisto justo hoy inició el programa y pues debo remitirlo al "garaje oficial". ¿No hay manera de que me ayude? Pues usted digame ¿cómo le ayudo?, lo dejo a su criterio. No pues sólo traigo una "quiniebla". Uyyyy no caballero, mire si aplicamos el reglamento, la multa le va a salir en más de cinco mil, además de perder el tiempo y bueno hasta molestar a alguien para que le mande la factura de la unidad. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen que la autorización para usar el sello Hecho en México marca un punto de inflexión para la ANPACT, presidida por Rogelio Arzate, y la industria de vehículos pesados. Más que un emblema, el distintivo funciona como una carta de presentación ante un mercado internacional que valora el origen comprobado y la calidad industrial. Su incorporación fortalece la reputación de un sector acostumbrado a

competir en estándares globales. El contexto no es menor: más de 600 empresas y miles de productos ya cuentan con este aval, lo que sitúa a este sector en un ecosistema productivo amplio, donde la manufactura nacional busca ganar mayor reconocimiento. En ese entorno, el sello se convierte en un factor que diferencia y eleva el valor de lo producido en México. La discusión de fondo apunta a la confianza. En tiempos de reconfiguración comercial, la manufactura mexicana necesita señales claras de respaldo institucional y coordinación regional... Todos los emplumados -ellos y ellas- involucrados en este espacio, deseamos este año esté lleno de todo lo bueno, salud, abundancia, bendiciones y más, nos lo merecemos, lo hemos trabajado y ganado, así es que a disfrutar del nuevo año. Emplumados abrazos lector, lectora queridos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierra pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.



Omar Ortega

Día de Reyes y cuesta de enero

6 de enero. La noche más bonita, en el año más pesado.

La noche de hoy, del 5 al 6 de enero, ocurre algo que se repite desde hace generaciones, se repite esa noche mágica que aún de mayores añoramos; millones de niñas y niños se van a dormir con la certeza de que, mientras descansan, alguien recorrerá caminos imposibles para dejar un regalo junto a sus zapatos. La llegada de los Reyes Magos no es solo una tradición, es una pausa, una señal de esperanza, la idea de que algo bueno puede ocurrir justo cuando el año comienza y todavía no muestra del todo su dureza.

Los regalos no son solo juguetes, representan ilusión, imaginación, la posibilidad de creer. Para muchas familias ese momento es uno de los pocos respiros emocionales después de semanas difíciles, pero este año, como tantos otros, la noche de Reyes también llega acompañada de una realidad incómoda, a los Reyes Magos les cuesta cada vez más cumplir los deseos.

En el Estado de México viven más de 3 millones de niñas y niños, detrás de cada regalo hay madres y padres que ajustan el gasto hasta el límite, que recurren a pagos diferidos, a créditos informales con intereses altísimos, a sacrificios silenciosos. La economía no da tregua, los precios de los alimentos siguen altos, el transporte pesa más en el bolsillo y los ingresos no crecen al mismo ritmo, por eso esta noche mágica tiene un costo cada vez más alto para las familias, especialmente para quienes viven al día.

Y lo que viene no es menor. La llamada cuesta de enero ya no dura un mes, se ha convertido en un periodo largo de incertidumbre económica, los salarios no alcanzan, el empleo informal sigue siendo la única salida para millones y el inicio de 2026 se asoma como un año realmente duro en términos económicos. No es una exageración ni un discurso alarista, es la realidad cotidiana que viven

las familias mexiquenses, sobre todo las mujeres que sostienen hogares completos con ingresos limitados

En ese contexto, la noche de Reyes adquiere otro significado. No es una noche de consumo, es una noche de esfuerzo. Cualquier sacrificio importa, porque ese deseo, esa imaginación, ese despertar y encontrar un regalo, se convierten en recuerdos que acompañarán a niñas y niños toda la vida, y por ese solo hecho, que no es menor, los Reyes Magos harán y vencerán cualquier reto esta noche, aun cuando la economía apriete y el año apenas comience cuesta arriba.

Por eso, incluso en un escenario económico difícil, esta noche vale la pena, no porque la situación sea sencilla, sino porque la esperanza también se construye en lo cotidiano y porque esos pequeños actos sostienen algo más grande que una estadística.

Desde el PRD Edomex, acompañaremos fielmente a las y los trabajadores y, de manera especial, a las jefas de familias monoparentales que todos los días sostienen este estado con su esfuerzo. Porque la lucha no se detiene, porque incluso en la cuesta más dura seguimos avanzando y porque, también desde ahí, nuestra lucha continúa.

ideas & voces

editorial

LA NOCHE DE REYES SIEMPRE HA TENIDO ALGO ESPECIAL. ILUSIÓN EN LOS OJOS DE los niños, prisas de última hora, calles llenas y familias completas. Pero también, hay que decirlo, es una de las jornadas más exigentes en materia de seguridad. Por eso, el refuerzo que plantea la Secretaría de Seguridad del Estado de México para esta fecha merece ser leído como una señal de responsabilidad y previsión.

El despliegue anunciado no es menor. Más patrullajes, presencia estratégica en zonas comerciales, vigilancia en colonias con alta afluencia y coordinación con policías municipales buscan algo muy concreto: que la magia no se vea empañada por el delito. Y la verdad es que, en un contexto donde la percepción de

inseguridad pesa tanto como los hechos, anticiparse marca la diferencia.

Además, el operativo llega en un momento clave. La noche de Reyes no solo implica compras y traslados; también implica efectivo en circulación, horarios extendidos y espacios saturados. Todo eso es terreno fértil para robos y abusos si el Estado no está presente. Por eso, ver a la autoridad ocupando las calles –no desde el escritorio, sino desde el territorio– genera un respiro, una sensación de acompañamiento que no es menor. No se trata de militarizar la festividad ni de convertir la celebración en un estado de alerta permanente. Se trata, más bien, de cuidar lo que importa. De permitir que los padres regresen a casa sin sobresaltos, que los comerciantes cierren con tranquilidad y que los niños despierten al día siguiente pensando en juguetes, no en sirenas.

Desde luego, ningún operativo es infalible. Siempre habrá retos, zonas difíciles y decisiones que ajustar sobre la marcha. Pero planear, coordinar y reforzar envía un mensaje claro: la seguridad también es parte del derecho a celebrar.

En tiempos donde la desconfianza suele ganar terreno, acciones como este refuerzo de seguridad recuerdan que el Estado puede –y debe– estar presente en los momentos cotidianos. Porque la paz no solo se construye en grandes discursos, sino también en noches como esta, cuando la ilusión recorre las calles y alguien se asegura de que llegue intacta hasta cada hogar.

RASTROS Y ROSTROS •

ANA LILIA
GARCÍA



@analil400300

El chavismo, que prometió dignidad y justicia social, se transformó en un sistema de control que arrasó con la economía, pulverizó los servicios públicos y condenó a millones

El fin del mito bolivariano

Durante casi tres décadas, Venezuela ha sido sometida a un experimento político que se disfrazó de revolución pero que terminó siendo una maquinaria de hambre, miseria y descomposición institucional. El chavismo, que prometió dignidad y justicia social, se transformó en un sistema de control que arrasó con la economía, pulverizó los servicios públicos y condenó a millones de ciudadanos a sobrevivir entre apagones, escasez y colas interminables por un pedazo de pan; la narrativa de la "patria grande" se convirtió en un eco vacío frente a la realidad de hospitales sin insumos, escuelas sin maestros y familias que huyen del país en caravanas de desesperanza.

La caída de Nicolás Maduro y de su esposa Cilia Flores no es un desenlace inesperado, sino la consecuencia natural de un régimen que se sostuvo a fuerza de represión y propaganda, mientras el país se desmoronaba bajo sus pies; el poder que alguna vez se presentó como heredero de Bolívar terminó reducido a un círculo de privilegios, incapaz de ocultar la indignidad de un pueblo que fue utilizado como escudo político. Hoy se derrumba el mito de una revolución que nunca fue, que se alimentó de discursos mientras dejaba a su gente sin pan, sin agua, sin luz y sin futuro.

El chavismo deja tras de sí un país fracturado, marcado por la pobreza extremay el desencanto, un territorio donde la pa-

Consecuencia natural de un régimen que se sostuvo a fuerza de represión y propaganda

labra "servicio" perdió sentido y donde la esperanza se convirtió en resistencia. Aunque la caída de Maduro simboliza el fin de una etapa, permanece el reto de reconstruir un país devastado por el autoritarismo, la corrupción y la indiferencia hacia su propio pueblo.

La intervención de Estados Unidos en Venezuela sacude el tablero político latinoamericano. El aseguramiento de Maduro y Flores no es un episodio aislado; es el desenlace de años de tensiones, sanciones y denuncias internacionales que hoy se materializan en un hecho que redefine la política regional, por otro lado, el ingreso de fuerzas estadounidenses en territorio venezolano pone en jaque el principio de soberanía nacional; la acción se presenta como una medida para restaurar la democracia, pero al mismo tiempo revive el fantasma del intervencionismo que América Latina conoce demasiado bien.

Rastreando

La prórroga para la verificación vehicular en el Edomex, que extiende el plazo hasta el 15 de enero de 2026 para placas

con terminación 9 y 0, es un alivio inmediato para miles de automovilistas, pero también un síntoma de un problema estructural. La saturación de los verificadores revela una planeación deficiente y una incapacidad de las autoridades para garantizar un servicio ágil y suficiente.

Más allá de la comodidad administrativa, el retraso en la verificación implica un costo ambiental: se pospone el control de emisiones en una de las zonas más contaminadas del país. La medida, aunque necesaria en el corto plazo, refleja una política reactiva que privilegia la gestión de crisis sobre la prevención; la prórroga es un respiro para los conductores, pero un recordatorio incómodo de que el Edomex necesita un sistema de verificación más eficiente, transparente y comprometido.

Por otro lado, el aumento en el costo de los hologramas 0 y 00 en el Edomex refleja una política que castiga a quienes buscan cumplir con estándares ambientales más estrictos; mientras los hologramas 1 y 2 mantienen su precio, los que garantizan menor impacto contaminante se encarecen, enviando un mensaje contradictorio: se exige responsabilidad ecológica, pero se penaliza económicamente a los automovilistas que la asumen. En lugar de incentivar la verificación responsable, el ajuste es sólo otra medida recaudatoria, no una estrategia seria de política ambiental. ■



Diana Mancilla Álvarez

A maduro lo empujó su dictadura

La detención de Nicolás Maduro no fue una sorpresa, ya se esperaba desde hace tiempo. Fue construyéndola y retó al gigante imperialista.. Al poner la democracia en una jaula, terminó dando a Donald Trump las llaves para justificar un desenlace que, en realidad, se escribía desde hace años. Lo que hoy se interpreta como "intervención" o "corrección histórica" no nació fuera de Venezuela, sino ahí mismo, en ese desmontaje que fue planificado, desde Hugo Chávez, del Estado venezolano.

La dictadura y el inicio del desastre

Maduro transformó un gobierno democrático, electo por los ciudadanos, en un régimen de persecución, invadido por el miedo, la censura y la militarización. No fue casualidad, todo lo puso a modo. En su afán por sostenerse en el poder, anuló contrapesos, trituró la separación de poderes y convirtió a las instituciones en oficinas de obediencia. El gran pecado político de Maduro fue destruir la democracia para salvar a un líder.

Pero hoy, después de años, el costo que ha pagado es muy alto. Una dictadura solo es inmoral: también es estratégicamente torpe. Mientras más autoritario es un gobierno, más fácil resulta hacerlo a un lado, sancionarlo, presionarlo o incluso justificar acciones externas como ayer se demostró con la detención de Nicolás Maduro y su esposa. Se le olvidó que la represión interna es, al mismo tiempo, una invitación al oportunismo internacional. Que levante la mano el venezolano que crea que Trump hizo mal.

El ansiado poder y el vacío al Estado

Al cancelar elecciones creíbles, porque así las presentaron al mundo; al vaciar de contenido a la Asamblea Nacional y controlar al Poder Judicial, Maduro convirtió a Venezuela en un país sin libertades. Un Estado serio tiene mecanismos de legitimidad, tribunales independientes y credibilidad democrática. Venezuela dejó de tenerlos. Pero, además, cuando un país queda sin sustento jurídico, otros actores responden narrar su crisis como un "caso humanitario", una "amenaza regional" o un "problema de seguridad". Maduro no solo destruyó la legalidad: también acabó con la calidad moral para exigir respeto.

El petróleo, el trasfondo del conflicto

Pero el drama en Venezuela no se reduce a un superhéroe que llega a salvar a la gente. Venezuela tiene las mayores reservas de petróleo del planeta, y eso la convierte en una pieza muy deseada en el tablero mundial. Estados Unidos no es un inocente espectador, sino un jugador por el petróleo. Y hay que recordar que en cualquier partida, cualquier juego, los participantes van a ganar, ningún jugador se mueve por compasión, sino por intereses.

Trump no necesitaba crear un motivo; necesitaba que existiera una narrativa legítima para poder entrar, ganar y ser aplaudido además. Maduro se lo dio con dictadura, una crisis, migración masiva, represión, pobreza. El texto estaba servido en plato frío. El petróleo, sin duda, detrás, como objetivo.

Pero ¿Quién defiende hoy a Maduro?

Aquí hacemos la pregunta, ¿quién puede defender hoy a Maduro sin que represente también su destrucción institucional? Las violaciones a derechos humanos, el encarcelamiento de opositores, la desaparición de garantías básicas, el control total de la aparato estatal, todo eso le quitó a su régimen cualquier argumento de dignidad política. La dictadura no solo fracturó al país, lo dejó moralmente indefendible ante el mundo.

Y eso es consecuencia. Claro que los países deben pronunciarse por el respeto y pedir la intervención de la ONU. ¿Quién pondrá el cascabel al gato

Petróleo arriba, miseria abajo

Lo más brutal de esta tragedia es que ocurrió en un país que debía ser increíblemente rico. El "oro negro" no se tradujo en bienestar sino en una maquinaria de control. Millones de venezolanos se empobrecieron mientras el poder se blindaba. No hubo oportunidades, no hubo inversión, no hubo futuro. Hubo huida. La migración venezolana no es casualidad, sino el resultado de un sistema que expulsó a su propia gente. Pero lo peor es que se normalizó que el ciudadano sobreviva mientras el régimen se perpetúa.

¿Libertad o desesperación? ¿Qué se celebra?

Hoy muchos venezolanos salen las calles a celebrar el fin de Maduro como el fin del sufrimiento. Y esa reacción, aunque comprensible, tiene un fondo doloroso porque quizás no es euforia sino agotamiento. Es la sensación de que no quedan más caminos. Si un pueblo celebra una intervención extranjera, es porque el Estado ya no lo representa y la política ya no le ofrece salida, lo que es muy lamentable.

Claro, Trump no actúa por altruismo. Pero para quien ha vivido persecución, hambre y miedo, la palabra "libertad" se vuelve una urgencia, aunque venga con algunas condiciones.

Lo importante es eso, que verdaderamente haya libertad.. Pero esa no la entrega Trump ni la quita Maduro, la construye un país con instituciones, elecciones reales y ciudadanía activa. Venezuela debe reconstruir su democracia desde dentro, para evitar otra forma de sometimiento.



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

- 1 - Invasión a Venezuela.
- 1 - Festeja la derecha.
- 1 - RespaldA DGA a CSP.
- 1 - 2026: PRIAN, escenario gris.

Recibimos el 2026 con un sismo en el centro del país y al día siguiente despertamos con la lamentable noticia de la invasión de EEUU a Venezuela para secuestrar al presidente Nicolás Maduro, que, si bien es cierto que es un impresentable dictador, nada justifica la invasión que es una flagrante violación al derecho internacional y lleva descaro de Trump al afirmar que se quedan con su petróleo y que "gobernarán" a la "República Bolivariana". Obviamente la derecha mexicana lo celebra con gran júbilo y algunos priistas y fanáticos milenian la postear en las redes que "no es invasión, es liberación" y algunos más ingenuos aseguran que "Trump reimponerá la "democracia" cuando el norteamericano solo habló del petróleo y jamás de "democracia". Olvidan esos "fachos" que Donald odia y desprecia

a los mexicanos. Por su parte, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo mantuvo una posición digna y fue respaldada por la Gobernadora Delfina Gómez y por Morena y su aliado el PT. Varios derechos anti patriotas cegados por el odio que arrastran desde su humillante derrota electoral de 2018 y las consecuentes piden inocentemente que Trump "venga por AMLO" y hasta por la misma PresidentA, cuando es mucho más probable que detengan a FeCal. Pero lo más triste para los opositores es que seguirá perdiendo las próximas elecciones, pues como reiteramos en este espacio, todas sus estrategias son la "marca ACM" del Coyote contra el Correcaminos, pues no solo no le resultan efectivas, sino que se le vuelven contra ellos mismos ... NOTAS CORTAS: A propósito, a año y medio de las elecciones federales intermedias y locales en varios estados en los que elegirán también Gobernador, Morena encabeza las preferencias en casi todas las entidades. Así lo indican varias encuestas, y por citar a solo una de ellas que es Demoscopía Digital, en su reciente estudio muestra que la el partido más grande

del país lidera la intención del voto en las dos Baja California, en el bello Sonora, incluso en Sinaloa y Zacatecas, en Nayarit, Colima, Michoacán (con Raúl Morón), Guerrero, Tlaxcala, Campeche (tierra del político más desprestigiado del país) Quintana Roo, San Luis Potosí y, para sorpresa, le arrebataría a MC el gran Nuevo León y al PAN Chihuahua, con la senadora Andrea Chávez y podría darle un gran susto al panismo en Aguascalientes y Querétaro, bastiones azules. Esto demuestra los reiterados fracasos de la oposición, aunque sobre decir que hay otros ejercicios demoscópicos con resultados que muy poco difieren de éste y que comentaremos en próximas entregas ... Continuado con el "futurismo electoral", los altos índices de aprobación de algunos alcaldes les garantizarán por lo menos la reelección en 2027. Es el caso del de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez y de Ricardo Moreno Bastida de Toluca, ambos por Morena mientras que por el PAN los mejor posicionados en el "Ranking de Alcaldes" son Fernando Flores Fernández, de Metepec, y Romina Contreras de Vargas, de Huixquilucan. Los dos ya se reelegieron en 2024 pero, dados sus números, le allanarían el camino a la sucesión a sus respectivos sucesores, los de mayor confianza, como el senador Enrique Vargas del Villar que incluso solo, sin alianza, ganaría por tercera vez la alcaldía huixquiluquen-

se. En los ejercicios que miden los porcentajes de aprobación de los ediles, no aparece en los primeros lugares ningún edil priista, pero destacamos el caso de Villa Victoria donde su municipio Mario Santana Carbajal se reelegirá con relativa facilidad. Del PVEM quien también repetiría en el cargo sin problema alguno es la alcaldesa de Joquicingo, Danna Espinosa Zimerman. Pero hay personajes que incluso por otros partidos distintos al todavía suyo podrían dar la sorpresa, como el líder moral del SUTEMY, David Parra Sánchez, para la presidencia municipal de Naucalpan, no por el PRI sino por MC, y por el tricolor colocan a su dirigente estatal Cristina Ruiz Sandoval, aunque algunos la ven más como futura candidata priista a la gubernatura. Ya les iremos proporcionando otros ejemplos ... Y ya que la mencionamos, Cristina Ruiz Sandoval, como lo mencionamos, inicia el año posicionada en las encuestas tanto para el 2027 en Naucalpan como para gobernadora en 2029, año en el que enfrentaría a Horacio Duarte Olivares por Morena y sus aliados y a Enrique Vargas del Villar por el PAN, no hay más ... Continuando con los priistas, quien cerró el año trabajado con sus estructuras y cuadros e igual inicia el 2026 es el dirigente estatal del MT y ex líder magisterial Roberto Sánchez Pompa, a quien seguramente veremos en las papeletas del 2027 en Tenancingo ... Por Toluca, la carta

más viable por el Revolucionario Institucional es el ex edil y ex diputado local Braulio Alvarez Jasso, quien cuenta con trabajo de campo y una sólida estructura territorial como casi nadie más de su partido ... El líder parlamentario, el morenista José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez, presidente de la JuCoPo del Congreso del Estado de México, destacó que el legislativo mexiquense ejercerá un presupuesto de 2 mil 346 millones 597 mil 978 pesos en el ejercicio fiscal 2026, que son 93 millones 952 mil 277 pesos más de los ejecutados en 2025 (4.1 por ciento), cuando se le asignaron 2 mil 252 millones 645 mil 701 pesos. Es decir, mantendrá la "austeridad republicana" que es el sello de la 4T desde 2018 ... Esta tarde el líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello, compartirá la tradicional "rosca de reyes" con los colegas de la fuente de ese partido. Hasta hoy, "nadie" más nos ha invitado ... Este lunes arranca la Liga Mx Femenil con las Diablas Rojas del Toluca contra el Tijuana Femenil. Las locales son favoritas ... Desde este espacio felicitamos al gremio periodístico por el Día Nacional del Periodista y a nuestros 4 lectores les deseamos un feliz y muy próspero 2026 ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

JUAN CARLOS VILLARREAL

DOSSIER POLÍTICO



La polarización afectiva dice —en términos generales— que es una conducta que provoca que quien escucha una noticia fije de inmediato una posición en torno a cualquier tema a partir de las emociones, no de los argumentos, y en función del bando al que pertenece. El concepto ha sido desarrollado por Shanto Iyengar, Gaurav Sood y Yphtach Lelkes, quienes explican que no se trata solo de desacuerdos ideológicos, sino de sentimientos de animadversión y rechazo hacia el “otro” político.

En psicología, a un fenómeno emparentado se le denomina disonancia cognitiva, concepto formulado por Leon Festinger (1957), que

describe la incomodidad mental que experimentan las personas cuando mantienen creencias, ideas o actitudes contradictorias, lo que las lleva a justificar o racionalizar sus posturas para reducir ese malestar.

Lo anterior viene a colación por la marcada polarización que viven los usuarios de las redes sociales a partir de la grosera intervención de EUA en Venezuela para extraer a Nicolás Maduro, en una operación “excepcional quirúrgica”, ha dicho el líder anaranjado, quien además señaló que vio la detención en vivo como si fuera una película. Un líder político ignorante y bully exhibe con esos gestos su pasmosa vulga-

ridad. Esto no es extraño, pues no hace nada que no haya ofrecido a sus electores, a quienes apela con todas las barbaridades convertidas en acciones de su gobierno. Él lo sabe: no busca racionalidad en sus medidas, provoca sentimientos de odio-amor y los sopeta todos los días; goberna para las pulsaciones de una sociedad rota, no para cärle bien al resto del mundo.

Extraña eso sí que en México tenga tantos seguidores, sean fascistas de closet o franciscanos en búsqueda de su apóstol. A estos mexicanos de hoy no les preocupa que ya EUA nos haya invadido ni quitado un pedazo de territorio; les apura más que el país se dirija “al comunismo” y, obvio, celebran al gendarmero del mundo más por odio a Morena que por amor a Trump. Disonancia cognitiva o polarización afectiva, para el caso es lo mismo.

Sí, efectivamente. En las antípodas no cantan mal las rancheras: los zurdos se quejan del intervencionismo yanqui, pero nunca fueron capaces de criticar al régimen dic-

tatorial de Chávez primero y luego de Maduro. Ambos extremos exhiben el clima de crispación que hoy vivimos en tiempo real. Como nunca antes, vale decirlo y afirmarlo: de esta división será muy difícil volver.

Hace algunos años, un querido exalumno me refería lo que a él le gustaba de México y le preocupaba de España: se pelean de todo, sea por fútbol o por política; no hay un bar o lugar público en donde las cosas no se calienten entre los bandos en conflicto. Luego eso lo leí en *De electores a hooligans*, un potente alegato del fenómeno que aquí les he compartido en esta ocasión y que, tal y como le preocupaba a Isidro, en el caso mexicano no “éramos así”, pero hoy cada vez más, en todo el mundo, lo que antes eran explicaciones o

conflictos multifactoriales se reducen al peligroso binarismo amigo-enemigo, útil para las campañas, pero peligroso para las sociedades que, como la nuestra, no saben procesar pacíficamente los conflictos.

Cuando el uso de la fuerza comienza a normalizarse, las excepciones se vuelven advertencias y las amenazas sustituyen a la negociación, se evidencia el desgaste de la diplomacia construida a mediados del siglo XX. En ese escenario, el lenguaje político se desplaza peligrosamente hacia la violencia, y el ejercicio del poder se redefine con un mensaje claro, aunque implícito: la imposición reemplaza al diálogo. ■

En las antípodas no cantan mal las rancheras: los zurdos se quejan del intervencionismo yanqui, pero nunca fueron capaces de criticar al régimen dictatorial de Chávez primero y luego de Maduro.

LA EDITORIAL



El gasto social como decisión política

El anuncio de un presupuesto superior a los 21 mil millones de pesos para programas sociales en el Estado de México no debe leerse solo como una cifra abultada, sino como una definición clara de prioridades. En un contexto marcado por la desigualdad, la precariedad laboral y la presión económica sobre millones de hogares, sostener e incrementar el gasto social representa una decisión política que asume costos y responsabilidades. La administración que encabeza Delfina Gómez Álvarez apuesta por una lógica distinta: colocar a las personas en el centro y no relegar el bienestar a un discurso secundario frente a otras agendas.

Programas como Mujeres con Bienestar, la pensión para personas con discapacidad, los apoyos alimentarios, educativos y al campo no solo alivian carencias inmediatas, también generan condiciones mínimas de estabilidad social. Desde luego, el reto no se agota en asignar recursos: la ejecución, la transparencia y la evaluación permanente serán claves para que este esfuerzo tenga impacto real. Sin embargo, reducir el debate a la crítica automática del gasto social ignora una realidad evidente: sin inversión pública orientada a quienes menos tienen, no hay cohesión social ni desarrollo posible. Hoy, respaldar estas políticas no es un acto de propaganda, sino un ejercicio de responsabilidad colectiva.



**MIRIAM
MARTÍNEZ**

ALQUIMIA FEMENINA



Mujeres periodistas en México: la palabra como resistencia

Ser periodista no es sólo investigar datos ni difundir noticias. Ser periodista es asumir la responsabilidad ética de observar la realidad, cuestionarla, contextualizarla y narrar con verdad. Es poner la palabra al servicio de la sociedad, aún cuando hacerlo implique incomodar al poder, romper silencios o enfrentar consecuencias personales. El periodismo no sólo informa: forma conciencia,

construye memoria y sostiene la democracia.

En México, ejercer el periodismo siendo mujer es, además, un acto cotidiano de valentía. Las mujeres periodistas enfrentan riesgos diferenciados y profundos. A las amenazas estructurales del gremio censura, precarización laboral, presiones políticas y económicas, se suma la violencia de género: amenazas se-

xuales, acoso digital, campañas de desprestigio, intimidación a sus familias y cuestionamientos constantes a su credibilidad profesional.

En un país donde informar pue de costar la vida, muchas periodistas trabajan sin protección institucional suficiente, sin contratos dignos, sin respaldo legal y con mecanismos de protección que resultan tardíos e ineficaces. Aun así, persisten. Porque el periodismo no es sólo una profesión, es una vocación social que defiende el derecho colectivo a saber.

Silenciar a una periodista no es un hecho aislado: es un mensaje de control. Es advertir que hay verdades prohibidas, temas intocables y poderes que no admiten escrutinio. Por ello, los ataques contra las mujeres periodistas no sólo buscan callar una voz individual, sino debilitar la libertad de expresión y la democracia misma. Sin prensa libre no hay justicia, y sin mujeres infor-

mando, el relato del país queda incompleto.

Las mujeres periodistas narran lo que muchos prefieren ignorar: la violencia, la corrupción, las desapariciones, la desigualdad; pero también las resistencias, las redes comunitarias, las historias que sanan y transforman. Informan con empatía sin perder rigor, con sensibilidad sin renunciar a la verdad, con firmeza aun cuando el miedo esté presente.

Defender a las mujeres periodistas es defender los derechos humanos. Es exigir al Estado su obligación de garantizar condiciones seguras para el ejercicio periodístico

y reconocer que la libertad de expresión no es un privilegio, es un derecho fundamental, y así se está implementando actualmente.

Hoy, en el Día de las y los Periodistas, desde esta alquimia femenina, reconocemos y felicitamos a quienes, desde distintos medios, territorios y trincheras, ejercen el periodismo con ética, compromiso y valentía.

Gracias, compañeras y compañeros periodistas, por sostener la palabra, por no rendirse ante el silencio y por recordarnos que mientras haya alguien dispuesto a contar la verdad, la censura no habrá ganado. ●

Defender a las mujeres periodistas es defender los derechos humanos. Es exigir al Estado su obligación de garantizar condiciones seguras para el ejercicio periodístico.